

Salutations d'usage
Fête des Grand-mères
Remerciements

Depuis sa création par notre Fédération, notre Région transfusionnelle, a connu quelques fluctuations. Elle s'est d'abord appelée 10^e Région et comprenait alors les 2 départements alsaciens, les 4 départements lorrains et 4 des 5 départements de Champagne-Ardenne. Elle était rattachée à deux Centres Régionaux de Transfusion Sanguine, alsacien pour les 2 départements d'Alsace, nancéien pour les 8 autres.

Dans les années 90, l'Aube nous a rejoints ce qui faisait de cette région l'une des plus grandes de la Fédération. Puis l'Alsace a constitué sa propre région avec ses 2 départements rattachés à l'EFS Alsace. Et nous sommes restés à 8 pendant quelques années.

Lors de la réorganisation transfusionnelle, au début des années 2000, la Champagne-Ardenne s'est trouvée coupée en deux, les Ardennes et la Marne étant rattachées à l'EFS Nord de France, les 6 autres restant dans le rayon d'action de l'EFS de Nancy-Brabois sauf le secteur de Sarrebourg prélevé par l'Alsace.

On nous promet depuis plus d'un an le retour des Ardennes et de la Marne dans le giron de l'EFS LC. Peut-être pour 2015 ?

Grâce au travail de fourmis que les Associations réalisent sur le terrain pour assurer la promotion des collectes dans notre région, l'indice de générosité en Lorraine-Champagne est à 4,9% alors qu'il n'est que de 3,8% sur le territoire national. Certes, les départements plus ruraux, Haute-Marne et Vosges en particuliers font mieux que ceux plus urbanisés mais c'est peut-être plus facile d'être proche des Donneurs potentiels dans les petites villes et villages que dans les grandes agglomérations. Quoiqu'il en soit, les gens de chez nous se sentent en général assez bien concernés et sont par ailleurs plus fidèles aussi et c'est avant tout à notre travail que nous le devons.

Si l'on se contente des chiffres, on peut croire que nous avons moins bien travaillé en 2013 qu'en 2012. Globalement, c'est vrai, on enregistre une baisse du nombre de Donneurs présentés. Mais il ne faut pas oublier que, suite à la baisse d'activité du LFB, l'EFS a été contraint d'arrêter totalement les plasmaphérèses en collectes mobiles pour ne la maintenir que dans 2 sites fixes : Nancy et Metz.

En Lorraine-Champagne, surtout en Haute-Marne et dans les Vosges, on fait déjà bien mais on peut toujours faire mieux ! La promotion du don est des plus importantes pour que les collectes programmées par l'EFS soient le mieux fréquentées possible. Même si nous sommes bénévoles et très attachés à nos secteurs respectifs, nous devons garder à l'esprit que l'EFS a de lourdes contraintes budgétaires et nous pouvons l'aider en acceptant que les collectes dites « petites » dans des secteurs voisins puissent être regroupées pour optimiser à la fois les moyens humains et les kilomètres parcourus.

L'Union Régionale est à l'écoute des 6 départements qui la composent pour les aider dans le domaine de la promotion. Ainsi, en 2013, a-t-elle aidé au financement de poches à pain qui, offertes aux boulanger locaux peuvent efficacement rappeler qu'on peut « offrir son sang cette semaine ». Nous le savons tous, les Donneurs aiment bien que les Amicales aient pour eux une petite attention et leur offre un petit gadget lors des collectes. Aussi l'UR vient-elle d'apporter son aide aux UD pour la réalisation de pochettes de 10 mouchoirs, nouveau gadget donc qui est d'ores et déjà à la disposition des UD. Un grand et sincère merci à Sylvain, le nouveau Vice-président de la CIFE de LC qui en moins d'un an de mandat, il a été élu à ce poste le 25 mai 2013, a déjà mené à bien 2 actions régionales de promotion.

Nous vous encourageons aussi à préparer l'avenir en sollicitant les écoles primaires pour sensibiliser déjà les écoliers qui peuvent ainsi devenir d'excellents ambassadeurs auprès des adultes de leur famille. Les livrets « histoire d'Espoire, la petite goutte de sang qui

sauve des vies » ont été réalisés dans ce but et, grâce à l'accréditation obtenue par notre Fédération, nous pouvons prévoir des actions dans les écoles, bien entendu avec l'accord des directeurs et des enseignants.

Il est aussi possible de contacter les collèges pour poursuivre cette sensibilisation au niveau des classes de 5^e dans le cadre de l'éducation civique où l'on doit parler « des bénévoles qui créent des liens de solidarité ». Les élèves de 3^e peuvent aussi être concernés puisque le programme de Sciences de la Vie et de la Terre comporte une partie qui s'intitule « sauver des vies par le don du sang et d'organes » et à cet âge, ils peuvent même devenir des acteurs d'une collecte comme cela se fait déjà dans 2 collèges vosgiens, pionniers au niveau national, et est en cours de mise en place dans plusieurs collèges de l'Aube.

Enfin, dans les Lycées, des séances d'informations dans les classes terminales peuvent amener les jeunes tout juste majeurs à s'interroger sur la nécessité vitale du don du sang pour se décider à franchir le cap de l'appréhension du 1er don que nous avons tous connu. Lorsqu'on leur apporte des réponses à leur légitimes interrogations, les jeunes répondent très bien, la pyramide des âges des donneurs le montre parfaitement. Ce n'est pas dans la tranche d'âge 18-30 ans qu'on trouve le moins de donneurs mais plutôt entre 30 et 45 ans ! N'oublions pas qu'il faut aussi assurer la relève de ceux qui atteignent la limite d'âge du don et que, si nous ne semons pas nous ne pourrons récolter ! La répétition étant l'âme de l'enseignement il ne faut pas hésiter à répéter, répéter et répéter encore qu'1 million de malades sont soignés chaque année en France grâce au sang ou aux médicaments dérivés du sang et que les besoins journaliers tournent toujours à plus de 8 000 poches.

Le CA de l'UR vient de donner son accord à la Commission Information-Formation-Education pour l'étude puis la réalisation d'un document vidéo qui, en présentant des témoignages de receveurs, pourra sans doute être un élément déclenchant pour quelques hésitants. Notre Fédération peut aussi fournir divers documents supports pour ces interventions de sensibilisation, vous les trouverez sur le site internet.

Après le Congrès de St Brieuc, auquel assisteront 11 Vosgiens, la Fédération va connaître quelques changements. Le Président fédéral, Alain GAZO étant atteint par la limite d'âge fixée par les statuts, ne peut renouveler son mandat et devra être remplacé. Le Trésorier fédéral, Gilbert DENSBORN ne souhaite pas renouveler sa fonction et il en sera probablement de même du Secrétaire Général. Les représentants de notre région au CA de la Fédération ont été élus le 8 février dernier et sont : Gilbert DENSBORN et moi-même aux postes de titulaires et Michel THIEDOT et Sylvie MALFAIT au postes de suppléants. La nouvelle équipe fédérale va devoir continuer à se battre et le combat n'est pas gagné d'avance pour que les firmes privées étrangères dont octapharma n'arrivent pas à leur fin à propos du plasma et des MDS. C'est un combat très difficile que la Fédération suit au jour le jour mais il est très inégal entre des bénévoles purs et durs et des marchands qui ne voient que leurs intérêts financiers et veulent s'en mettre plein les poches. Il faudrait que nous soyons un peu plus soutenus par l'Etat français.

Il y a un an nous avions alerté sur la situation préoccupante du LFB (Laboratoire Français de Fractionnement et des Biotechnologies). Dans les semaines qui avaient suivi Monsieur le premier Ministre avait chargé M. Olivier Véran député de l'Isère d'une mission parlementaire sur la « Filière Sang ». Aujourd'hui, nous sommes doublement inquiets :

- Les « Recommandations » du rapport Véran ne sont toujours pas prises en compte.
- Une nouvelle menace très grave se prépare contre notre système transfusionnel à partir de la requête introduite par la multinationale Octapharma auprès du Conseil d'Etat. Lequel a saisi la Cour de Justice de l'Union Européenne (CJUE).

L'avocat général de cette dernière a rendu, le 7 novembre dernier, des conclusions favorables à Octapharma, appuyées sur des textes « Européens » selon lesquels le Plasma Thérapeutique viro-aténué par « Solvant Détergent » (PFC – SD) perdrat son caractère de

« Produit Sanguin Labile » monopole de l'Etablissement Français du Sang (EFS), pour devenir un « médicament ». En transfusion, l'activité « Plasma Frais Congelé Thérapeutique » est considérable, 386 000 poches en 2012, dont 36% en PFC-SD, 38% en PFC-sécurisé par quarantaine, 26% en « PFC-IA » Amotosalen.

La firme Octapharma traite industriellement le plasma, par lots de 6000 litres (7500 poches environ) d'où la qualification de « médicaments » et ainsi obtient des coûts inférieurs à l'EFS qui traite par lots de 100 poches.

Si les autorités Françaises, Gouvernement, Ministère de la Santé et Elus de la République ne défendaient pas le principe éthique actuellement en vigueur, il faudrait en mesurer les conséquences :

- pendant une période Octapharma pourra pratiquer une baisse artificielle des prix lors des appels d'offres des hôpitaux, pour gagner l'ensemble des marchés. Pour l'EFS la perte d'activé serait énorme, tant en chiffre d'affaire qu'en personnel. Octapharma aura tout loisir d'augmenter ses tarifs par la suite.

- nos principes éthiques seront bafoués, car aussi bien le rapport IGAS 2010 que le rapport du Député M. Olivier Véran 2013, indiquent qu'aucune autorité sanitaire ne contrôle le caractère éthique obligatoire de par la loi Française des produits importés.

- nous aurons alors l'Etablissement Public EFS en difficulté et un excédent de plasma (extrait des poche de sang) donné par les bénévoles et détruit car inutilisé.

Paradoxalement alors qu'on impose au LFB la « déclaration obligatoire d'une suspicion de la Maladie de Creutzfezld Jakob sporadique » on ne l'impose pas à Octapharma qui multiplie aussi le risque par sa pratique industrielle.

Dans le passé, en 2007 une tentative d'imposer à la France une concurrence non-éthique avait été mise en échec par la détermination du gouvernement. Ce dernier avait commandé un argumentaire, qui une fois fourni dans le « Rapport Pellet », avait contraint la Commission Européenne à ne pas poursuivre.

En novembre 2011, l'action conjuguée des Donneurs de Sang Bénévoles et de nombreux parlementaires avait mis en échec une première tentative de livrer la fourniture du « Plasma Thérapeutique » à Octapharma.

Notre Fédération suit de très près cette affaire et nous la suivront dans les actions qu'elle nous demandera de faire quand elle le jugera nécessaire.

Depuis plus de 60 ans, la Fédération Français pour le Don de Sang Bénévole se bat pour que les principes éthiques qui sont notre fierté triomphent. Le combat contre les firmes mercantiles qui n'ont aucun scrupule à exploiter des êtres humains et s'en mettre plein les poches n'est pas facile, il n'est pas encore gagné et ne le sera que si nous sommes convaincus et toujours aussi efficaces sur le terrain pour assurer l'autosuffisance nationale. C'est acquis grâce à ce que vous faites chaque jour aux côtés de l'EFS, je vous en félicite et souhaite que vous continuiez avec fidélité et toujours autant de ténacité.

Je vous remercie de m'avoir écoutée et vous souhaite une excellent journée.